



Consejo de Seguridad

Septuagésimo cuarto año

8614^a sesión

Martes 10 de septiembre de 2019, a las 15.00 horas

Nueva York

Provisional

Presidente: Sr. Polyanskiy (Federación de Rusia)

Miembros:

Alemania	Sr. Licharz
Bélgica	Sra. Van Vlierberge
China	Sr. Wu Haitao
Côte d'Ivoire	Sr. Ipo
Estados Unidos de América	Sra. French
Francia	Sr. Michon
Guinea Ecuatorial	Sr. Mevian Miaga
Indonesia	Sr. Syihab
Kuwait	Sr. Almunayekh
Perú	Sr. Meza-Cuadra
Polonia	Sr. Lewicki
Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte	Sr. Clay
República Dominicana	Sr. Singer Weisinger
Sudáfrica	Sr. Van Shalkwyk

Orden del día

La situación en Guinea-Bissau

Informe del Secretario General sobre la evolución de la situación en Guinea-Bissau y las actividades de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (S/2019/664)

Informe del Secretario General sobre los progresos realizados con respecto a la estabilización y el restablecimiento del orden constitucional en Guinea-Bissau (S/2019/696)

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y la traducción de los demás discursos. El texto definitivo será reproducido en los *Documentos Oficiales del Consejo de Seguridad*. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y deben enviarse con la firma de un miembro de la delegación interesada, incorporadas en un ejemplar del acta, al Jefe del Servicio de Actas Literales, oficina U-0506 (verbatimrecords@un.org). Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).

19-27416 (S)



Documento accesible

Se ruega reciclar



Se abre la sesión a las 15.10 horas.

Aprobación del orden del día

Queda aprobado el orden del día.

La situación en Guinea-Bissau

Informe del Secretario General sobre la evolución de la situación en Guinea-Bissau y las actividades de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (S/2019/664)

Informe del Secretario General sobre los progresos realizados con respecto a la estabilización y el restablecimiento del orden constitucional en Guinea-Bissau (S/2019/696)

El Presidente (*habla en ruso*): De conformidad con el artículo 37 del reglamento provisional del Consejo, invito al representante de Guinea-Bissau a participar en esta sesión.

De conformidad con el artículo 39 del reglamento provisional del Consejo, invito a los siguientes ponentes a participar en esta sesión: la Subsecretaria General para África del Departamento de Asuntos Políticos y de Consolidación de la Paz y del Departamento de Operaciones de Paz, Sra. Bintou Keita, y el Representante Permanente del Brasil ante las Naciones Unidas, en su calidad de Presidente de la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau, Excmo. Sr. Mauro Vieira.

El Consejo de Seguridad comenzará ahora el examen del tema que figura en el orden del día.

Deseo señalar a la atención de los miembros del Consejo el documento S/2019/664, que contiene el informe del Secretario General sobre la evolución de la situación en Guinea-Bissau y las actividades de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau, y el documento S/2019/696, que contiene el informe del Secretario General sobre los progresos realizados con respecto a la estabilización y el restablecimiento del orden constitucional en Guinea-Bissau.

Tiene ahora la palabra la Sra. Keita.

Sra. Keita (*habla en inglés*): Sr. Presidente: Le agradezco que me brinde la oportunidad de informar hoy al Consejo sobre la evolución de la situación en Guinea-Bissau y las actividades de la Oficina Integrada

de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS).

Tras la celebración exitosa de las elecciones legislativas el 10 de marzo, las nuevas tensiones políticas provocaron un estancamiento en la composición de la Mesa Ejecutiva de la Asamblea Popular Nacional y retrasaron el nombramiento de un Primer Ministro y la formación de un nuevo Gobierno. La situación se complicó aún más con la finalización del mandato quinquenal del Presidente José Mário Vaz, el 23 de junio, en un contexto de opiniones divergentes sobre las arreglos provisionales para el cargo.

En la decisión de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) de 29 de junio se abordaron esas cuestiones, lo que permitió que un nuevo Gobierno tomara posesión el 3 de julio y que se determinara que el Presidente Vaz permanecería en el cargo hasta la celebración de las próximas elecciones presidenciales, con poderes limitados, dejando la gestión de los asuntos nacionales en manos del nuevo Gobierno.

Permítaseme encomiar al Gobierno por el logro sin precedentes de la paridad de género y el nombramiento de algunos jóvenes altamente cualificados para el nuevo Gabinete. Ello brinda una nueva oportunidad para la gobernanza inclusiva en el país. El Gobierno de 31 miembros está compuesto únicamente por la alianza mayoritaria, lo que refleja los resultados de las elecciones legislativas. Sin embargo, la reciente designación y sustitución de altos funcionarios en puestos clave, en particular del nuevo Comandante de la Guardia Nacional, Contraalmirante Agostino Sousa Cordeiro, que está sujeto a sanciones de la Unión Europea por su participación en el golpe de Estado de 2012, ha suscitado reacciones negativas de los interesados nacionales e internacionales.

Entretanto, el Gobierno ha aprobado un plan de emergencia de siete meses de duración destinado a prestar socorro a sectores clave, a saber, los sectores de la educación, la salud, la infraestructura y los servicios públicos. También ha presentado su programa a la Asamblea Nacional para su aprobación. Sin embargo, dadas las actuales tensiones dentro de cada uno de los partidos políticos y entre ellos, incluida la alianza mayoritaria encabezada por el Partido Africano de la Independencia de Guinea y Cabo Verde, la aprobación del programa del nuevo Gobierno por la Asamblea Nacional Popular representará una prueba de la fortaleza y la capacidad de la alianza mayoritaria para gobernar el país.

Desde la toma de posesión del Gobierno, el clima político ha estado caracterizado por los preparativos para las elecciones presidenciales. Varios partidos políticos han organizado elecciones primarias para seleccionar a sus candidatos, si bien también se han presentado algunos candidatos independientes. A medida que se acerca la fecha límite del 25 de septiembre para la presentación de candidaturas al Tribunal Supremo para su validación, seguirán apareciendo nuevos candidatos.

Entretanto, en el proceso electoral se siguen presentando muchos desafíos. Algunos agentes políticos han expresado su preocupación con respecto a la corrección del registro de votantes con miras a regularizar a unas 25.000 personas a las que se privó de sus derechos en las elecciones legislativas, pues temen que se haya fraude. También han cuestionado la creación del nuevo cargo de Secretario de Estado de Gestión Electoral.

Reina un sentimiento generalizado de desconfianza entre los interesados nacionales en lo que respecta al proceso electoral, que debe abordarse antes de las elecciones a fin de garantizar un proceso pacífico y consensuado y un resultado que todos acepten. Para hacer frente a esta situación, el grupo de cinco asociados internacionales en Bissau —la Unión Africana, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa, la CEDEAO, la Unión Europea y las Naciones Unidas— ha propugnado un mayor control de los procedimientos, medidas transparentes, mecanismos de intercambio de información y la elaboración de una estrategia de comunicación sobre el ejercicio de corrección del registro de votantes. En última instancia, el mensaje conjunto es que el país debe seguir centrado en garantizar la celebración oportuna de las elecciones presidenciales.

Además, ayer, 9 de septiembre, una delegación ministerial de la CEDEAO visitó Bissau para evaluar los progresos realizados en la organización de las elecciones. En su comunicado final, la delegación insistió en que, a falta de consenso entre todos los partidos políticos sobre el ejercicio de corrección de la lista de votantes, en las elecciones presidenciales se empleará la misma lista de votantes utilizada para las elecciones legislativas. También tomó nota de la decisión de los órganos electorales de celebrar las elecciones en 2019, incluidas las segundas vueltas, si fuera necesario. En el comunicado también se exigía que se aclararan las responsabilidades del Secretario de Estado de Gestión Electoral. En su respuesta, el Gobierno indicó hoy que el proceso de corrección continuará por el momento, pero que el registro real solo se actualizará si los candidatos presidenciales llegan a un acuerdo en una próxima reunión en el Parlamento.

Entretanto, las iniciativas adoptadas por el Gobierno y los órganos de gestión electoral —la Comisión Electoral Nacional y la Oficina de Apoyo Técnico al Proceso Electoral— con objeto de mejorar la comunicación general y las consultas con los partidos políticos son pasos en la dirección correcta. Para apoyarlo, las Naciones Unidas recomiendan la creación de una plataforma de partes interesadas en la que se incluya a todos los agentes nacionales con fines de intercambio de información. Mientras tanto, las organizaciones de la sociedad civil, incluidos los grupos de mujeres, han comenzado los preparativos para la creación de una sala de situación a fin de supervisar conjuntamente las elecciones. También han realizado esfuerzos coordinados para elaborar y aplicar un código de conducta para las elecciones.

El Gobierno ha elaborado un presupuesto electoral consolidado que asciende a 5,3 millones de dólares. Las Naciones Unidas están colaborando estrechamente con las autoridades y los órganos electorales para ajustar y ultimar el presupuesto. Además, el Gobierno se ha comprometido a contribuir al presupuesto electoral para cubrir los gastos iniciales de las elecciones presidenciales, que ascienden a 730.000 dólares, además de pagar la deuda pendiente de 1,6 millones de dólares contraída en las elecciones legislativas.

El ejercicio de corrección de la lista de votantes, que comenzó el 24 de agosto, es la primera de las actividades electorales fundamentales y se espera que concluya el 24 de septiembre. Sin embargo, hasta la fecha se ha desembolsado menos de la cuarta parte de los fondos necesarios para ese ejercicio. Para hacer frente a esta situación, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo ha aportado 100.000 dólares al fondo colectivo, mientras que el Gobierno ha aportado alrededor de 160.000 dólares directamente a los dos órganos de gestión electoral: la Comisión Electoral Nacional y la Oficina de Apoyo Técnico al Proceso Electoral.

Los esfuerzos para movilizar recursos de la comunidad internacional han arrojado resultados limitados hasta el momento. Se han hecho varias promesas y se han dado varias muestras de interés, pero sin contribuciones reales. Esperamos que el primer lote de contribuciones financieras por parte de los asociados internacionales llegue antes de la primera semana de octubre. Si la financiación llega, se destinará a la capacitación de educadores cívicos y de formadores de personal electoral durante el mes de octubre.

Faltan 75 días para las elecciones presidenciales y es importante que ya se disponga de financiación, ya

sea bilateralmente o por conducto del fondo colectivo gestionado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, a fin de garantizar que las operaciones electorales en el mes de noviembre —a saber, la capacitación, el despliegue y el pago del personal de votación y de seguridad, así como el transporte de materiales a todos los centros de votación— se lleven a cabo de manera oportuna. Por consiguiente, deseo aprovechar esta oportunidad para alentar a los asociados internacionales a que extiendan su generosidad a Guinea-Bissau y presenten con urgencia el apoyo financiero necesario para las elecciones. El tiempo apremia. Las contribuciones de los asociados serán decisivas para garantizar la celebración de las elecciones presidenciales el 24 de noviembre.

Desde la formación del Gobierno, la UNIOGBIS ha elaborado, junto con la Ministra para la Mujer, la Familia y la Solidaridad Social, un programa destinado a promover la visibilidad de las ocho Ministras, apoyar sus actividades de divulgación entre la población y examinar las esferas programáticas fundamentales de la administración pública desde una perspectiva de género. La UNIOGBIS también ha prestado apoyo a las redes de la sociedad civil, incluidas las organizaciones de mujeres, en la supervisión y promoción de reformas fundamentales durante el período posterior a las elecciones.

El entorno político continúa afectando negativamente el desempeño económico del país y las condiciones de vida de la población. La situación de los derechos humanos sigue viéndose afectada negativamente por las tensiones socioeconómicas, incluidas las restricciones selectivas de la libertad y las libertades civiles. La defensa de estos derechos sigue siendo crucial para el sostenimiento de la paz, la estabilidad y el desarrollo en Guinea-Bissau.

Mientras tanto, el tráfico de drogas y la delincuencia organizada siguen planteando amenazas a la paz y la seguridad en el país y más allá de sus fronteras. La incautación de unos 1.869 kilogramos de cocaína por parte de la policía judicial el 2 de septiembre es una señal de que Guinea-Bissau sigue siendo una ruta de tránsito para el tráfico de drogas, pero también demuestra el aumento de la capacidad de la policía judicial para luchar contra ese flagelo. La firma, el 2 de agosto, de un memorando de entendimiento entre Guinea-Bissau, Gambia y el Senegal para luchar contra el tráfico de drogas y la delincuencia organizada a lo largo de sus fronteras es un esfuerzo encomiable para hacer frente a la amenaza transfronteriza. Hago un llamamiento a la comunidad internacional para que preste apoyo financiero y técnico al Gobierno de Guinea-Bissau en su lucha contra el tráfico

de drogas y la delincuencia organizada a fin de evitar que se pierdan los logros alcanzados hasta la fecha.

De conformidad con la resolución 2458 (2019), se han adoptado medidas con respecto al plan de transición de las Naciones Unidas para el cierre de la UNIOGBIS a más tardar el 31 de diciembre de 2020. Como primera medida, se ha cerrado una oficina regional y las tres restantes se cerrarán antes del 31 de diciembre de este año. Además, se han establecido estructuras de coordinación para supervisar y planificar la transición en Bissau y en la Sede.

Se está elaborando el plan de transición de las Naciones Unidas, incluido un plan preliminar de reducción de la misión. Se pondrá en marcha una transición a gran escala en estrecha coordinación con el equipo de las Naciones Unidas en el país, la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel (UNOWAS) y las autoridades nacionales una vez finalizadas las elecciones presidenciales. La presencia de las Naciones Unidas en Guinea-Bissau también ha mantenido conversaciones con el Gobierno para la transferencia gradual de las tareas residuales previstas en el mandato de la UNIOGBIS al equipo de las Naciones Unidas en el país, la UNOWAS y otros asociados.

Con la llegada a Bissau de la nueva Representante Especial del Secretario General, Sra. Rosine Sori-Coulibaly, el 5 de septiembre, se prevé intensificar la colaboración con el Gobierno, sobre todo después de las elecciones presidenciales. Entretanto, la UNIOGBIS y la UNOWAS ya han comenzado a reforzar sus acuerdos de intercambio de información y el Representante Especial de la UNOWAS, Sr. Chambas, ha intensificado su colaboración con la UNIOGBIS sobre el proceso político, con dos visitas a Bissau este año.

El año 2019 es fundamental para Guinea-Bissau en lo que respecta a aprovechar la oportunidad de poner fin al ciclo recurrente de inestabilidad que ha obstaculizado su desarrollo socioeconómico durante decenios. El riesgo de que haya más inestabilidad en el período previo a las elecciones presidenciales es elevado, debido a las rivalidades políticas y las escasas perspectivas económicas para la población. No podemos dejar de insistir en el papel de los interlocutores políticos nacionales a la hora de garantizar la estabilidad. Todos los agentes nacionales deben ser conscientes de sus deberes para con el pueblo de Guinea-Bissau y la necesidad de trascender los estrechos intereses particulares y de las partes.

Se debe hacer todo lo posible para garantizar la celebración oportuna de unas elecciones presidenciales inclusivas, creíbles y pacíficas. Tanto el Gobierno como

la comunidad internacional deben cumplir su compromiso de proporcionar recursos para las elecciones. A largo plazo, las reformas institucionales fundamentales, incluido un examen constitucional, serán fundamentales para consolidar la estabilidad del país. Por lo tanto, la colaboración entre todos los poderes y en la Asamblea Nacional Popular será vital a la hora de preparar el terreno para un proceso de reforma inclusivo. La participación sostenida de los asociados internacionales también será crucial para acompañar a Guinea-Bissau en su camino hacia una estabilidad duradera.

Para concluir, quisiera encomiar a la CEDEAO por su papel rector y el firme compromiso de garantizar la estabilidad en Guinea-Bissau, incluido el mantenimiento de la Misión de la CEDEAO en Guinea-Bissau, a pesar de otros desafíos en materia de seguridad a los que se enfrenta la región. Deseo expresar también mi sincero agradecimiento a todos los asociados, especialmente la Unión Africana, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa y la Unión Europea, por su valiosa contribución a los esfuerzos de estabilización en Guinea-Bissau.

El Presidente (*habla en ruso*): Doy las gracias a la Sra. Keita por su exposición informativa.

Tiene ahora la palabra el Sr. Vieira.

Sr. Vieira (Brasil) (*habla en inglés*): Sr. Presidente: Quisiera darle las gracias por haberme invitado a dirigirme al Consejo de Seguridad en mi calidad de Presidente de la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau. Asimismo, deseo dar las gracias a la Subsecretaria General Bintou Keita por su amplia exposición informativa de hoy.

Guinea-Bissau se enfrenta a un momento crítico en su camino hacia la consolidación de la democracia y el fortalecimiento de sus instituciones. A pesar de todas las dificultades, en marzo se celebraron con éxito elecciones legislativas. En estos momentos, el país se está preparando para las elecciones presidenciales previstas para el 24 de noviembre, con una segunda vuelta, si fuera necesario, el 29 de diciembre. Una transición pacífica del poder representaría un logro histórico para el pueblo de Guinea-Bissau. Por lo tanto, en este momento tan importante, resulta fundamental contar con el apoyo decidido de la comunidad internacional.

Acojo con satisfacción el reciente nombramiento de la Sra. Rosine Sori-Coulibaly como nueva Representante Especial del Secretario General y Jefa de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS). Ya he

tenido la oportunidad de mantener un fructífero y cordial intercambio con ella, y le reiteraré la disposición de la Comisión de Consolidación de la Paz a prestar apoyo a su misión.

La configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz ha seguido de cerca la situación política en Guinea-Bissau y el proceso de planificación para la transición y la reducción gradual de la UNIOGBIS, de conformidad con lo dispuesto en la resolución 2458 (2019), aprobada el 28 de febrero. En su sesión más reciente, celebrada el 6 de mayo, la configuración recibió información actualizada del entonces Representante Especial del Secretario General y Jefe de la UNIOGBIS, Sr. José Viegas Filho, y del Observador Permanente de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) ante las Naciones Unidas, Sr. Tanou Koné.

Tras esa reunión, la Comisión de Consolidación de la Paz emitió una declaración en la que exhortó a los interesados políticos de Guinea-Bissau a que mantuvieran su compromiso con el Acuerdo de Conakry, haciendo hincapié en la urgente necesidad de nombrar a un Primer Ministro y subrayando la importancia de celebrar elecciones presidenciales transparentes, creíbles y pacíficas en 2019, de conformidad con la Constitución de Guinea-Bissau.

El nuevo Gobierno se formó tres meses y medio después de las elecciones, tras el acuerdo alcanzado durante la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la CEDEAO, celebrada el 29 de junio. Los esfuerzos realizados por la CEDEAO demuestran el papel fundamental que desempeñan para apoyar la estabilidad política y la consolidación de la democracia en Guinea-Bissau. Los miembros de la configuración también acogieron con satisfacción las inversiones del Fondo para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau, en particular en el marco de las elecciones legislativas y la reducción gradual de la UNIOGBIS. Subrayaron la importancia de los proyectos en curso del Fondo destinados a empoderar a las mujeres y los jóvenes, sobre todo en materia de fomento de su participación y promoción de la acción política y la adopción de decisiones, la solución de conflictos y el sostenimiento de los esfuerzos de paz. Por último, encomiaron la importante labor realizada por el entonces Representante Especial del Secretario General, José Viegas Filho, y por el personal de la UNIOGBIS.

Hoy, hemos escuchado a la Subsecretaria General Bintou Keita presentar el informe del Secretario General (S/2019/664). La Comisión de Consolidación de la Paz acoge con agrado el informe y encomia al equipo de

la UNIOGBIS y a sus dirigentes, así como al Departamento de Consolidación de la Paz y Asuntos Políticos, por su apoyo a los esfuerzos de consolidación de la paz del país y por los logros alcanzados en la planificación de la reducción gradual de la misión.

La Comisión de Consolidación de la Paz acoge con satisfacción el nombramiento de un nuevo Primer Ministro y la posterior formación de un nuevo Gobierno. Si bien tomamos nota de que se han nombrado 11 mujeres al Gobierno, exhortamos a que se siga avanzando hacia el logro de la paridad entre los géneros y otros logros similares en otras instituciones. También exhortamos a las autoridades nacionales y al pueblo de Guinea-Bissau a que garanticen la celebración de elecciones presidenciales transparentes, creíbles y pacíficas. Damos las gracias a los asociados internacionales que están brindando el apoyo financiero necesario para esa votación, y alentamos a los asociados a que consideren la posibilidad de seguir contribuyendo. Como dije, ello representará un hito hacia la estabilización de Guinea-Bissau.

Permítaseme destacar algunos elementos clave del informe que son sumamente pertinentes para el programa de consolidación de la paz.

En ese sentido, acojo con satisfacción la labor realizada por la UNIOGBIS para apoyar la participación eficaz de las mujeres en los asuntos nacionales en el marco de la agenda sobre las mujeres, la paz y la seguridad. La UNIOGBIS colaboró con el equipo de las Naciones Unidas en el país y el Fondo para la Consolidación de la Paz para contribuir al fortalecimiento de la participación activa de las mujeres en las consultas de la sociedad civil y las actividades de facilitación, contribuyendo así a fomentar el diálogo político en Guinea-Bissau.

Los proyectos financiados por el Fondo para la Consolidación de la Paz siguen siendo importantes para apoyar los procesos de estabilización política e institucional en Guinea-Bissau. En el marco de la cartera del Fondo para la Consolidación de la Paz, que consta de 10 proyectos por valor de 10,9 millones de dólares, la UNIOGBIS y el equipo de las Naciones Unidas en el país han apoyado la ejecución de iniciativas que se refuerzan entre sí, incluso en cuanto al diálogo, la reconciliación nacional y el fortalecimiento de los sectores de la justicia y de los medios de comunicación.

Los proyectos contribuyeron a que las elecciones legislativas, celebradas en marzo, fueran más inclusivas y participativas al impartir formación electoral a candidatas mujeres y jóvenes, apoyar la supervisión de las

elecciones por observadores nacionales en colaboración con la Unión Europea, empoderar a los medios de comunicación para que brinden una información más objetiva e imparcial sobre las elecciones, y financiar múltiples transmisiones de radio en vivo de las reuniones entre el público en general y los candidatos políticos.

Respecto de la reconfiguración y la reducción gradual de la UNIOGBIS, la Comisión de Consolidación de la Paz ha tomado nota de la orientación proporcionada por el Consejo de Seguridad en su resolución 2458 (2019), de 28 de febrero. En el debate que celebramos en la sesión del 6 de mayo, algunos miembros de la Comisión alentaron la flexibilidad respecto de la reconfiguración, refiriéndose a la necesidad de mantener la configuración actual de la UNIOGBIS hasta que concluyan las elecciones presidenciales. Se sugirió que se examinaran las buenas prácticas anteriores, incluida la posibilidad de apoyar la elaboración de un plan de consolidación de la paz, como se hizo durante la reducción gradual de la Misión de las Naciones Unidas en Liberia, como instrumento para apoyar al país después de la reducción gradual de la UNIOGBIS.

Reitero que la Comisión de Consolidación de la Paz está dispuesta a apoyar el ejercicio de reconfiguración y a prestar asesoramiento oportuno y concreto al Consejo de Seguridad a ese respecto. También doy las gracias al Fondo para la Consolidación de la Paz por su compromiso de seguir apoyando iniciativas clave para garantizar que se atiendan las actuales prioridades en materia de consolidación de la paz apoyadas por la misión.

Las elecciones presidenciales de noviembre completarán el ciclo electoral en Guinea-Bissau. Esperamos que ello permita a las autoridades nacionales y al pueblo de Guinea-Bissau centrar su atención en el programa nacional de desarrollo y aplicar las reformas esbozadas en el Acuerdo de Conakry. En ese sentido, la Comisión de Consolidación de la Paz seguirá sirviendo de plataforma para que el país movilice el apoyo internacional, incluso para la ejecución de los programas de desarrollo definidos en el plan de desarrollo estratégico del Gobierno para el período 2015-2025, conocido como Terra Ranka. La Comisión de Consolidación de la Paz también seguirá apoyando a la comunidad internacional, en consulta con el Gobierno, para examinar formas de fortalecer la capacidad institucional nacional a fin de alcanzar los objetivos de consolidación de la paz y desarrollo.

También tengo previsto visitar Guinea-Bissau en octubre para reunirme con el Gobierno y los interesados locales. El objetivo y el programa de la visita se

examinarán con el Representante Especial del Secretario General y los miembros de la Comisión de Consolidación de la Paz, según la práctica habitual. Compartiré el informe de mi visita con el Consejo de Seguridad, de conformidad con la función de asesoramiento de la Comisión de Consolidación de la Paz al Consejo de Seguridad.

Sr. Presidente: Una vez más, le doy las gracias por haberme dado la oportunidad de informar al Consejo de Seguridad. Espero con interés la continuación de nuestra cooperación para apoyar la consolidación de la paz en Guinea-Bissau.

El Presidente (*habla en ruso*): Doy las gracias al Sr. Vieira por su exposición informativa.

Daré ahora la palabra a los miembros del Consejo que deseen formular una declaración.

Sr. Ipo (Côte d'Ivoire) (*habla en francés*): Mi delegación acoge con agrado la celebración de esta sesión de información sobre la evolución de la situación en Guinea-Bissau y agradece a la Subsecretaria General para África, Sra. Bintou Keita, y al Presidente de la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau, Embajador Mauro Vieira, la calidad de sus exposiciones informativas.

Côte d'Ivoire acoge con satisfacción los logros alcanzados por las autoridades de Guinea-Bissau para resolver la crisis, en particular la celebración de las elecciones legislativas el 10 de marzo en un entorno pacífico, el nombramiento de un Primer Ministro y la formación de un nuevo Gobierno el 3 de julio. Mi delegación también observa con satisfacción la decisión del Presidente José Mário Vaz, el 18 de junio, de fijar la fecha de las elecciones presidenciales para el 24 de noviembre.

Esos acontecimientos positivos son el resultado de un diálogo constante y sólido entre los interesados de Guinea-Bissau. También fueron posibles gracias al apoyo de la comunidad internacional, en particular de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO). La CEDEAO ha permanecido constante en su apoyo al proceso político en curso, manteniéndose firme en su llamamiento a las partes interesadas para que respeten los compromisos asumidos libremente en virtud del Acuerdo de Conakry y la hoja de ruta de la CEDEAO para una solución política de la crisis en Guinea-Bissau.

A pesar de los alentadores avances logrados en los últimos meses, la situación sociopolítica y de la seguridad sigue siendo frágil, como atestigua el resurgimiento de las tensiones a pocas semanas de las elecciones

presidenciales. Así pues, mi país exhorta a todos los agentes políticos de Guinea-Bissau a aunar fuerzas para la organización de unas elecciones presidenciales inclusivas, creíbles y pacíficas el 24 de noviembre, como un paso crucial hacia la conclusión del ciclo electoral y la preservación de los logros del proceso de solución de la crisis. El decidido compromiso de los agentes locales de establecer una dinámica de paz y estabilidad merece ser respaldado por la comunidad internacional y los asociados para el desarrollo, quienes deben reforzar su nivel de movilización en torno a Guinea-Bissau.

En lo que respecta a las actividades de la UNIOGBIS, Côte d'Ivoire celebra el apoyo de la misión al diálogo político, al proceso de reconciliación nacional y a la aplicación del Acuerdo de Conakry y la hoja de ruta de la CEDEAO. Además, Côte d'Ivoire toma nota del cese definitivo de las actividades de la oficina regional de Bubaque el 21 de junio, que marcó el punto de partida para el cierre de todas las oficinas regionales el 31 de diciembre, de conformidad con la resolución 2458 (2019). Asimismo, mi país se congratula del proceso de planificación de la transición en curso y alienta a las autoridades de Guinea-Bissau a aprovechar esta oportunidad para reforzar su cooperación con la UNIOGBIS, con miras a asegurar la asunción como propias de las actividades que se transferirán al país y una mejor gestión de las reformas institucionales poselectorales.

Côte d'Ivoire reafirma su pleno apoyo a las Naciones Unidas, la Unión Africana, la Unión Europea, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa y la CEDEAO, de la que celebra su decisión, adoptada el 29 de junio, en la quincuagésima quinta Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno, de prorrogar el mandato de la Misión de la CEDEAO en Guinea-Bissau hasta abril de 2020. Côte d'Ivoire las exhorta a reforzar las sinergias en apoyo de la aplicación del Acuerdo de Conakry y la hoja de ruta de la CEDEAO. Mi país expresa también su aprecio al Sr. José Viegas Filho, que deja su puesto como Representante Especial del Secretario General para Guinea-Bissau, al personal de la UNIOGBIS, el equipo de las Naciones Unidas en el país y a la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel por su compromiso en favor de la paz y la estabilidad en Guinea-Bissau.

Para concluir, Côte d'Ivoire reitera su llamamiento a todos los agentes políticos de Guinea-Bissau para que prioricen la solución de sus diferencias políticas por medio del diálogo y se sumen decididamente a los esfuerzos desplegados por la comunidad internacional con miras a promover una solución duradera y definitiva a la crisis.

Sr. Mevian Miaga (Guinea Ecuatorial): Es con suma satisfacción y entusiasmo que Guinea Ecuatorial agradece la convocatoria de esta reunión, que nos permite de nuevo analizar y compartir perspectivas sobre la situación en Guinea-Bissau. Mi delegación quisiera expresar sus agradecimientos a la Subsecretaría General para África, Sra. Bintou Keita, y al Embajador Vieira por los informes exhaustivos y muy útiles que nos han expuesto. Saludamos también la presencia del Embajador Da Silva en esta sesión.

El presente año es crucial para que Guinea-Bissau pueda pasar rápidamente de la crisis política e institucional actual a una etapa de oportunidades que permita impulsar la transformación política y económica del país. Quisiera celebrar de nuevo la organización pacífica de las elecciones legislativas el pasado mes de marzo y elogiar el gran sentido de responsabilidad y civismo que ha demostrado el pueblo de Guinea-Bissau. Hablamos de unas elecciones a las que se presentaron 21 partidos políticos y en las que participaron más de 760.000 electores, de los que el 85 % fue a votar. La participación cívica de la población ha quedado ampliamente demostrada por estas estadísticas notables y alentadoras para cualquier proceso político. Encomiamos los resultados de las elecciones y la labor desempeñada por la Comisión Electoral Nacional, que ha permanecido transparente durante todo el proceso, a fin de que los resultados fueran creíbles y no dieran lugar a incidencias poselectorales.

Como bien se sabe, estas elecciones eran cruciales, puesto que deberán permitir acabar con el estancamiento político que conoce el país desde 2015 y abrir el camino hacia un proceso de democratización y estabilización de la paz, así como la recuperación económica. Por otra parte, es preciso encomiar la participación masiva de las mujeres en este proceso electoral. En toda la historia del país, no se había registrado mayor concurrencia de mujeres, como candidatas y como electoras. La importancia que las autoridades del país han dado a las mujeres se refleja en la composición del actual Gobierno, con un 35,48 % de mujeres, lo que representa un avance importante en la igualdad de género y coloca a Guinea-Bissau como primer país del África Occidental con un Gobierno inclusivo y equilibrado, permitiendo que ambos sexos revelen su capacidad para mejorar las condiciones de vida de la población.

Sin embargo, las elecciones legislativas constituyeron el primer paso para estos fines y, como se resalta en el decimoséptimo párrafo del preámbulo de la resolución 2458 (2019),

“todas las partes interesadas de Guinea-Bissau deben esforzarse por asegurar la estabilidad a corto, mediano y largo plazo con un compromiso claro y un diálogo político genuinamente inclusivo con miras a crear condiciones propicias para encontrar soluciones viables y sostenibles a los problemas sociales, económicos, políticos y militares del país, lo cual facilitaría la ejecución de reformas clave y el fortalecimiento de las instituciones del Estado”.

La consolidación de estos logros en la estabilización del país debe traducirse en la obligación y responsabilidad del nuevo Gobierno de preparar elecciones presidenciales creíbles, libres, justas y pacíficas el próximo 24 de noviembre. En relación con ello, es preciso recordar que, tal como ha sucedido con las elecciones legislativas, la celebración exitosa de las presidenciales requiere, fundamentalmente, una movilización internacional que haga posible que se preste el apoyo financiero necesario para la feliz culminación del proceso electoral. Precisamente ayer, en Bissau, se reunieron la misión de evaluación de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) y el Primer Ministro Aristides Gomes para abordar este particular. Alentamos, pues, a todos los asociados y amigos de Guinea-Bissau a no escatimar esfuerzos en este sentido y a asegurar la materialización de sus compromisos.

En línea con el comunicado de prensa del Consejo de Paz y Seguridad de la Unión Africana del 11 de junio, Guinea Ecuatorial expresa su profunda preocupación por la tendencia creciente de los delitos relacionados con el narcotráfico en Guinea-Bissau, los cuales siguen siendo una importante preocupación de seguridad y contribuyen al mantenimiento de la inestabilidad en el país. A este respecto, conviene que el Gobierno de Guinea-Bissau refuerce las leyes nacionales para combatir mejor los delitos relacionados con el tráfico de drogas. En ese sentido, valoramos en alto grado la labor conjunta de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS), la Policía Judicial y la Guardia Nacional, que ha culminado con la incineración, hace tres días, de más de 1,8 toneladas de cocaína incautadas el 2 de septiembre. Fue la captura más grande de la historia del país. Guinea-Bissau, sin duda, no es un narcoestado. Todo lo contrario, como todos los demás Estados, lamentablemente se ve afectada por este fenómeno, pero seguiremos encomiando la determinación de la policía judicial para neutralizar a los narcotraficantes.

En lo que respecta al cierre de la UNIOGBIS, a finales de próximo año, nuestra postura suscribe

plenamente la resolución 2458 (2019), enfatizando la necesidad de garantizar una transferencia eficiente de tareas y responsabilidades de la Misión al equipo de las Naciones Unidas en el país, así como a la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel y otros asociados.

Quisiera finalizar mi intervención recalcando que Guinea-Bissau es un país que cuenta con una gran riqueza de biodiversidad y grandes ventajas por ser un país relativamente pequeño que debería ser más fácil de gestionar. Sin embargo, desafortunadamente, durante largos siglos han persistido problemas institucionales que no ayudan a impulsar el desarrollo económico y a asegurar un futuro sonriente para toda la población de Guinea-Bissau.

Guinea-Bissau también tiene la ventaja de que, a lo largo del tiempo ha tenido elecciones que siempre son avaladas por la comunidad internacional y local, pero los problemas surgen siempre después de las elecciones. La dificultad real es el manejo del período posterior a las elecciones. El Gobierno de mi país desea que esta vez no se repita la tendencia a disputar los resultados de las elecciones tras las próximas elecciones presidenciales, y que se respeten las opciones de voto de los ciudadanos.

Como ha subrayado el Secretario General en su informe, la situación de la seguridad podría verse afectada negativamente si persisten las tensiones políticas en medio de un entorno socioeconómico que empeora y que actualmente se ve marcado por huelgas y reclamos de larga data de los funcionarios públicos. Reiteramos nuestro llamamiento a las fuerzas armadas, para que permanezcan neutrales respecto del proceso político y protejan el orden constitucional.

Es por todo ello que, en su calidad de Presidente del Comité del Consejo de Seguridad establecido en virtud de la resolución 2048 (2012) relativa a Guinea-Bissau, el Embajador Anatolio Ndong Mba tiene la intención de realizar su segunda y última visita a Guinea-Bissau, antes de la celebración de las elecciones presidenciales del 24 diciembre y días antes del inicio de la campaña electoral.

Sr. Michon (Francia) (*habla en francés*): En primer lugar, doy las gracias a la Subsecretaria General para África, Sra. Bintou Keita, y al Embajador Mauro Vieira, que preside la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau, por sus intervenciones.

Deseo aprovechar esta oportunidad para celebrar los acontecimientos positivos que han tenido lugar en

Guinea-Bissau, pero también instar a los actores de Guinea-Bissau a que continúen sus esfuerzos por consolidar estos avances, que siguen siendo frágiles.

Como un acontecimiento positivo deseo, en primer lugar, encomiar la organización de las elecciones parlamentarias del pasado mes de marzo, que representan un gran paso de avance. Si bien la situación postelectoral sigue siendo inestable, la actitud responsable y digna de elogio de todos los agentes de Guinea-Bissau, civiles y militares, hizo posible que estas elecciones se celebraran en un entorno favorable, y encomio su sentido de responsabilidad.

Esos acontecimientos positivos son indicativos de la eficacia del apoyo de la comunidad internacional. En este sentido, deseo reconocer el papel decisivo del Grupo de los Cinco —la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO), la Unión Africana, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa, la Unión Europea y las Naciones Unidas— en el logro de estos resultados. En particular, deseo rendir un homenaje especial a los Estados de la CEDEAO, cuyo inquebrantable compromiso político, económico y militar ha dado sus frutos, y que siguen participando activamente en el apoyo a sus vecinos. También acojo con beneplácito la función que cumple la Comisión de Consolidación de la Paz bajo la dirección del Embajador Vieira, así como el importante papel que cumple el Fondo de Consolidación de la Paz.

Este Consejo de Seguridad envió una misión sobre el terreno el pasado mes de febrero, a iniciativa de Côte d'Ivoire y Guinea Ecuatorial, que fue importante porque demostró el apoyo del Consejo a la celebración de elecciones en condiciones adecuadas. Esos acontecimientos demuestran que los instrumentos que hemos desplegado colectivamente en respuesta a esta crisis, incluidas las sanciones, han sido eficaces.

Cuando la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS) entra en el último año de su mandato, Francia expresa su apoyo a la nueva Representante Especial del Secretario General para Guinea-Bissau, Sra. Rosine Sori-Coulibaly, quien puede contar con nuestro apoyo en sus esfuerzos para apoyar a los agentes de Guinea-Bissau a implementar el plan de transición de la UNIOGBIS, acordado en este Consejo.

A pesar de los progresos que he mencionado, el proceso político en Guinea-Bissau aún no está consolidado. En particular, es importante que las elecciones presidenciales se celebren en las fechas previstas, a

saber, el 24 de noviembre para la primera vuelta y el 29 de diciembre para la segunda, y que transcurran en un ambiente pacífico. El cumplimiento de este calendario electoral es imprescindible para evitar una nueva crisis política. Por lo tanto, esperamos que las autoridades de Guinea-Bissau sigan movilizándose plenamente en la preparación técnica de las elecciones. En particular, consideramos que es absolutamente necesario garantizar la correcta organización de la comisión electoral nacional y llegar cuanto antes a un consenso sobre la revisión de la lista de votantes. Esta elección permitirá cerrar el proceso electoral y, en nuestra opinión, su buena ejecución es también una condición previa necesaria para avanzar en el frente de las sanciones, como se señala en el informe del Secretario General (S/2019/664).

El restablecimiento de la paz y la estabilidad duraderas en Guinea-Bissau requiere también avances en otros ámbitos. En este sentido, deseo recordar la importancia de poner en práctica, lo antes posible, todas las reformas políticas previstas en el Acuerdo de Conakry de 2016.

Por otra parte, como han señalado varios oradores, la lucha contra la delincuencia organizada, y en particular contra el tráfico de drogas, requiere un compromiso firme de parte de las autoridades de Guinea-Bissau, pero también el apoyo constante de la comunidad internacional. La incautación de una gran cantidad de cocaína, como mencionó la Sra. Keita, es también una señal alentadora de ese compromiso.

Por último, la reforma del sector de la seguridad, que ya ha comenzado con el apoyo de la UNIOGBIS, es fundamental. La historia reciente ha demostrado que sin una reforma amplia del sector de la seguridad no puede haber estabilidad a largo plazo en el país.

Por lo tanto, nos encontramos en un momento crucial y las próximas semanas nos permitirán confirmar que Guinea-Bissau se encuentra realmente en el camino de la estabilización sostenible. Por lo tanto, el papel de acompañamiento de la región y, más en general, de la comunidad internacional y de este Consejo seguirá siendo importante en el período inmediato. Las autoridades de Guinea-Bissau podrán contar con el apoyo de Francia en sus esfuerzos.

Sr. Singer Weisinger (República Dominicana): Agradecemos a la Subsecretaria General para África, Sra. Bintou Keita, y al Embajador Mauro Vieira sus intervenciones.

Para iniciar, quisiéramos felicitar al Gobierno de Guinea-Bissau por haber llevado a cabo sus elecciones

legislativas de manera pacífica el pasado 10 de marzo. Los resultados han sido calificados por observadores internacionales y por la sociedad civil como justos y creíbles. Acogemos con beneplácito el nombramiento del nuevo Primer Ministro y el nuevo Gobierno.

Saludamos el esfuerzo de aquellos asociados internacionales, como la Unión Africana, las Naciones Unidas, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa, la Unión Europea y la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS) por su apoyo en la preparación de las pasadas elecciones. El hecho de que el ambiente de la seguridad se haya mantenido relativamente estable durante este período es una buena señal para seguir avanzando hacia la próxima etapa, que serían las elecciones presidenciales, que deben llevarse a cabo en noviembre.

Asimismo, notamos cómo la inestabilidad socioeconómica está relacionada con la tensión política. Instamos a las partes involucradas a no interferir con el orden para poder dar curso al objetivo prioritario. Exhortamos al Gobierno a no escatimar esfuerzos para llegar a un acuerdo sobre un marco político que abarque las cuestiones electorales fundamentales.

El tráfico de drogas y la delincuencia organizada transnacional siguen siendo una amenaza para la estabilidad y la seguridad nacionales en Guinea-Bissau. Nos unimos a los esfuerzos de la UNIOGBIS por servir de soporte al Gobierno, que ha demostrado cada vez más un compromiso renovado de mejorar el mecanismo nacional de respuesta para combatir el narcotráfico y los delitos conexos.

Aplaudimos los avances en el enjuiciamiento de los responsables de actos de violencia de género y de las riñas intercomunales por conflictos relacionados a la tierra. Sin embargo, la impunidad continúa generando desconfianza en el sistema de justicia y descontento de la población respecto de las autoridades. Eliminar la impunidad y fortalecer el sistema de justicia son aspectos claves para construir una sociedad pacífica y segura en Guinea-Bissau.

La República Dominicana reconoce con beneplácito los trabajos de capacitación realizados por la UNIOGBIS y los esfuerzos en pro de la integración de las mujeres en los equipos de defensores de los derechos humanos, dado que son una pieza indispensable en el fortalecimiento de una sociedad más justa e inclusiva. Durante el mes de febrero, la UNIOGBIS, en colaboración con la Red Nacional de Defensores de los Derechos

Humanos, capacitó a defensores de los derechos humanos, incluidas mujeres de las diversas regiones. Este tipo de capacitación ayudó a crear conciencia sobre la dimensión de los derechos humanos del Pacto de Estabilidad y el Código de Conducta y Ética Electoral para las elecciones legislativas.

El mantenimiento de la paz y la estabilidad en Guinea-Bissau debe resguardarse mediante la promoción y el respeto de los derechos humanos.

Sra. Van Vlierberge (Bélgica) (*habla en francés*): Quisiera comenzar dando las gracias a la Subsecretaria General Bintou Keita y al Embajador Vieira por sus amplias y detalladas exposiciones informativas sobre la situación en Guinea-Bissau.

Hoy deseamos centrarnos en dos aspectos: en primer lugar, la situación política en Guinea-Bissau y, en segundo lugar, el futuro de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS).

Bélgica acoge con beneplácito el éxito de la celebración de las elecciones legislativas en marzo, poco después de la visita realizada por el Consejo, que nos permitió comprender mejor los desafíos a los que se enfrenta ese país. Celebramos, en particular, el alto nivel de participación y la fuerte movilización de las mujeres, que son indicios de la vitalidad democrática de la sociedad de Guinea-Bissau.

El nombramiento de un Primer Ministro y de un Gobierno y, especialmente, el anuncio de que las elecciones presidenciales se celebrarán el 24 de noviembre son noticias alentadoras. Invitamos al Gobierno a que adopte las medidas necesarias para organizar elecciones presidenciales dignas de crédito, libres, justas y pacíficas. Sin embargo, las tensiones y el clima de desconfianza siguen caracterizando el panorama político. Ello nos preocupa, ya que no debemos olvidar que la estabilidad política contribuirá a la recuperación socioeconómica y a la lucha contra el tráfico. Ha llegado el momento de que los agentes políticos nacionales desempeñen un papel positivo y constructivo. En ese sentido, creemos que el régimen de sanciones sigue siendo adecuado.

En cuanto al futuro de la UNIOGBIS, recordamos la importancia que reviste el respeto de todas las disposiciones del Acuerdo de Conakry por todas las partes, así como el seguimiento de la hoja de ruta de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO). A fin de garantizar una transición ordenada, Bélgica velará por que no se proceda con demasiada

rapidez en caso de que no se reúnan las condiciones adecuadas sobre el terreno. Además, el proceso de transición de la presencia de las Naciones Unidas no significa en modo alguno que la comunidad internacional esté abandonando a Guinea-Bissau.

Por esas razones, abogamos por una mayor participación de la Representante Especial del Secretario General a cargo de la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel, así como por el fortalecimiento del equipo en el país y de los recursos proporcionados a la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito.

En un futuro inmediato, Bélgica insta a una acción coordinada entre la UNIOGBIS y el grupo de los cinco asociados internacionales representados en Guinea-Bissau: la Unión Africana, la CEDEAO, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa, la Unión Europea y las Naciones Unidas. El seguimiento proporcionado por la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau y el apoyo prestado por el Fondo para la Consolidación de la Paz son también elementos importantes de la nueva fase que se iniciará en Guinea-Bissau.

Para concluir, quisiera reiterar el pleno apoyo de Bélgica a la Representante Especial del Secretario General, Sra. Sori-Coulibaly, en el ejercicio de sus funciones.

Sr. Van Shalkwyk (Sudáfrica) (*habla en inglés*): Sr. Presidente: Mi delegación desea expresarle su agradecimiento por haber convocado esta sesión. También quisiéramos expresar nuestro agradecimiento a los ponentes por sus exhaustivas intervenciones.

Ante todo, permítaseme expresar nuestro agradecimiento y todo nuestro apoyo al ex Representante Especial, Sr. José Viegas Filho, y a su equipo, incluido el equipo de las Naciones Unidas en Guinea-Bissau, por sus incansables esfuerzos en pro de la paz y la estabilidad de Guinea-Bissau.

Mi intervención se limitará a dos cuestiones: la situación política y el tráfico de drogas en Guinea-Bissau.

En el plano político, mi delegación desea encomiar al Gobierno de Guinea-Bissau por los importantes avances logrados hasta la fecha. Tras las elecciones legislativas del 10 de marzo, se ha constituido un nuevo Gobierno y se ha elegido a un nuevo Primer Ministro. A ese respecto, esperamos con interés las elecciones presidenciales previstas para el 24 de noviembre, que son cruciales para que prosiga la trayectoria de estabilidad en Guinea-Bissau. En particular, debemos encomiar la

notable inclusión de mujeres en el nuevo Gobierno, que ahora ocupan 8 de los 16 cargos ministeriales y 3 de los 15 puestos de Secretario de Estado. Además, instamos a las partes a que aborden las reformas estipuladas en el Acuerdo de Conakry.

Sudáfrica quisiera encomiar la labor realizada por la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO), la Unión Africana, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa, la Unión Europea, las Naciones Unidas y los interesados internacionales, así como su firme compromiso de superar el estancamiento político y sus esfuerzos de mediación. Instamos a la CEDEAO a que siga salvaguardando este progreso positivo; el apoyo de la comunidad internacional es fundamental a ese respecto.

El mantenimiento de la estabilidad regional en Guinea-Bissau es una condición necesaria para seguir desbloqueando las zonas frágiles de la región, como Malí y los demás países del Grupo de los Cinco del Sahel, y para promover una paz más amplia en el continente africano.

A medida que la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS) continúa su proceso de retirada, y a la luz de las inminentes elecciones presidenciales, debemos adoptar un enfoque prudente a fin de garantizar que no dejemos un vacío. Es importante que salvaguardemos los logros que ha logrado la UNIOGBIS en colaboración con el Gobierno y los órganos regionales.

En cuanto a los desafíos que plantea el tráfico de drogas, Sudáfrica encomia la labor que está realizando el nuevo Foro de Coordinación de la Asociación sobre la lucha contra el tráfico de drogas y la delincuencia organizada transnacional, y reconoce en particular la ingente tarea que está realizando. Sudáfrica apoya el llamamiento del Secretario General a la comunidad internacional para que apoye la lucha contra esta epidemia y ponga fin a ella. Además, las consecuencias regionales de la ruta comercial del narcotráfico son preocupantes, ya que también se utiliza para el tráfico de armas y la trata de personas. La reciente incautación de una importante remesa destinada a Malí pone de relieve la urgencia de prestar apoyo para frenar esta lacra. Lo más preocupante es que el tráfico de drogas podría utilizarse para financiar y alimentar actividades terroristas en una región ya de por sí inestable.

Por último, los decenios de inestabilidad política han dificultado la aplicación de las políticas públicas, por lo que el nivel de desarrollo humano sigue

siendo bajo en Guinea-Bissau. Lo más preocupante es la repercusión negativa que la ausencia de condiciones socioeconómicas propicias ejerce sobre los jóvenes, ya que la movilización para actividades terroristas puede prosperar como resultado de ello. Por consiguiente, es imperioso que nosotros, como comunidad internacional, redoblemos nuestros esfuerzos para apoyar la paz permanente en Guinea-Bissau y, al mismo tiempo, los esfuerzos de la Unión Africana por silenciar las armas.

Sr. Wu Haitao (China) (*habla en chino*): China escuchó con atención las exposiciones informativas de la Subsecretaria General Keita y el Embajador Vieira. China toma nota del informe del Secretario General sobre la evolución de la situación en Guinea-Bissau y las actividades de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (S/2019/664).

China ha seguido de cerca la evolución de la situación en Guinea-Bissau. Como se señala en el informe del Secretario General, 2019 será un año crucial para la vida política y social en Guinea-Bissau. En marzo, se celebraron con éxito elecciones legislativas. En julio, el nuevo Primer Ministro asumió el cargo y formó con éxito un nuevo Gobierno. El 24 de noviembre, Guinea-Bissau celebrará elecciones presidenciales. Esperamos que todas las partes en Guinea-Bissau hagan esfuerzos conjuntos para garantizar que las elecciones se celebren sin contratiempos y según el calendario previsto. Al mismo tiempo, la comunidad internacional debe seguir prestando apoyo técnico, financiero y logístico para los preparativos de las elecciones sobre la base de las necesidades del Gobierno de Guinea-Bissau.

China valora los esfuerzos de mediación de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) y de los países de la región para promover el proceso político en Guinea-Bissau. Todas las partes en Guinea-Bissau deben actuar teniendo en cuenta los intereses a largo plazo del país y de su pueblo, establecer la confianza mutua mediante el diálogo y las consultas, fomentar el consenso, resolver las diferencias, consolidar los progresos positivos logrados en el proceso político, preparar bien las elecciones presidenciales y comprometerse a mejorar el nivel de vida y promover el desarrollo estable en el país.

China siempre ha apoyado a los países africanos en la solución de los problemas africanos a la manera africana, y ha prestado apoyo a la CEDEAO y a los países de la región para que sigan desempeñando un papel constructivo en la promoción de la estabilidad y

el desarrollo en Guinea-Bissau y en la aplicación del Acuerdo de Conakry y la hoja de ruta de seis puntos de la CEDEAO. Hacemos un llamamiento a los organismos pertinentes de las Naciones Unidas, como la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau, la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel y el equipo de las Naciones Unidas en el país, para que refuercen la coordinación y la cooperación y proporcionen asistencia concreta a Guinea-Bissau, sobre la base del respeto de la soberanía y la voluntad del país.

El desarrollo es la clave para solucionar todos los problemas. China apoya firmemente al pueblo de Guinea-Bissau en la búsqueda de una vía de desarrollo adaptada a sus condiciones nacionales y siempre ha respetado sus decisiones independientes. La cooperación entre China y Guinea-Bissau en las esferas de la agricultura, la salud y la atención médica, en el marco del Foro de Cooperación China-África y el Foro para la Cooperación Económica y Comercial entre China y los Países de Habla Portuguesa, ha aportado contribuciones positivas a los esfuerzos de Guinea-Bissau para alcanzar la autosuficiencia alimentaria, la mitigación de la pobreza y el desarrollo.

China está dispuesta a trabajar con la comunidad internacional para continuar desempeñando un papel positivo en la promoción de la estabilidad y el desarrollo duraderos en Guinea-Bissau y África Occidental.

Sr. Clay (Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte) (*habla en inglés*): Permítaseme comenzar dando las gracias a la Subsecretaria General Keita y al Embajador Vieira por sus exposiciones informativas de hoy, que presentan una evaluación en general optimista de la trayectoria política en Guinea-Bissau. El Reino Unido comparte ese optimismo prudente.

La celebración con éxito de las elecciones legislativas en marzo y el posterior nombramiento de un Primer Ministro y la formación de un Gobierno fueron avances significativos, y encomiamos a las autoridades y al pueblo de Guinea-Bissau por esos progresos. La participación del 85 % en las elecciones legislativas fue una impresionante señal del compromiso del pueblo de Guinea-Bissau con un futuro democrático para su país.

El próximo paso en la transición política en Guinea-Bissau son las elecciones presidenciales de noviembre. Esperamos que el país aproveche el impulso positivo generado por las elecciones legislativas celebradas a principios de este año. El Reino Unido toma nota de los desafíos planteados hoy por la Subsecretaria

General Keita y exhorta a todas las partes políticas interesadas de Guinea-Bissau a que antepongan el interés nacional y desempeñen el papel que les corresponde en la celebración de unas elecciones libres, limpias, oportunas, inclusivas y dignas de crédito.

Al igual que otros miembros del Consejo, nos sentimos alentados por la promulgación de la nueva Ley de Paridad para la Participación de la Mujer en la Política y los Ámbitos de Adopción de Decisiones, que exige una representación mínima de un 36 % de mujeres en las elecciones. Instamos a los partidos políticos de Guinea-Bissau a que se adhieran a esa ley. Un Gobierno más diverso será un Gobierno más fuerte y estable. Encomiamos también al Primer Ministro Gomes por haber dividido por igual entre hombres y mujeres los puestos de su Gabinete, y nos alentaría que esa ley se extrapolara a otras instituciones nacionales en Guinea-Bissau.

Observamos en el informe del Secretario General (S/2019/696) el encomiable comportamiento del ejército de Guinea-Bissau en los años posteriores al golpe de Estado de 2012. En caso de que las elecciones presidenciales se celebren según está previsto en noviembre de manera libre y limpia, y a la espera de la aplicación de las reformas prioritarias que se describen en el Acuerdo de Conakry y la Hoja de Ruta de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) para la Solución de la Crisis Política en Guinea-Bissau, el Reino Unido estaría abierto a examinar las medidas de sanción impuestas actualmente en virtud de la resolución 2048 (2012).

El Reino Unido valora el papel de apoyo desempeñado en Guinea-Bissau por la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS), la Comisión de Consolidación de la Paz, el equipo de las Naciones Unidas en el país y otros órganos y oficinas de las Naciones Unidas, que han contribuido a crear un entorno político más sólido e inclusivo. Acogemos con beneplácito el nombramiento de la nueva Representante Especial del Secretario General, Sra. Sori-Coulibaly, y le ofrecemos nuestro pleno apoyo en el desempeño de su mandato.

Asimismo, el Reino Unido reconoce el papel fundamental que desempeña la CEDEAO en la rendición de cuentas de las partes políticas interesadas en Guinea-Bissau. Confiamos en que la CEDEAO seguirá tan comprometida y vigilante a medida que Guinea-Bissau se prepare para celebrar sus elecciones presidenciales en noviembre y durante toda la aplicación plena del Acuerdo de Conakry.

Acogemos también con beneplácito las medidas adoptadas hasta la fecha por la UNIOGBIS en la preparación para la transición y observamos que esas medidas son un reflejo positivo de los avances políticos alcanzados en Guinea-Bissau. El Reino Unido sigue considerando que diciembre de 2020 es un plazo realista para que la UNIOGBIS se retire de Guinea-Bissau. Sin embargo, estaremos dispuestos a replantearnos esta posición en caso de que surja una amenaza grave para la paz y la estabilidad. No obstante, abrigamos la sincera esperanza de que no surja ninguna amenaza y que el sentimiento de optimismo general que hemos visto hoy continúe estando bien justificado.

A medida que la UNIOGBIS se prepara para retirarse de Guinea-Bissau y transfiere las responsabilidades clave al equipo de las Naciones Unidas en el país y a la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel (UNOWAS), es imperioso que las partes políticas interesadas continúen interactuando de manera positiva con los buenos oficios de las Naciones Unidas y manteniendo su compromiso con el Acuerdo de Conakry hasta que se haya implementado completamente. En ese contexto, acogemos con beneplácito los esfuerzos de la UNOWAS encaminados a aumentar su labor en Guinea-Bissau antes de la salida de la UNIOGBIS.

Esperamos que el progreso político que Guinea-Bissau ha logrado en los últimos años pueda mantenerse para que pueda sacar al país de su pasado y llevarlo a un futuro más fuerte, más estable y más democrático. La responsabilidad primordial de lograr este objetivo recae en el Gobierno de Guinea-Bissau. El Reino Unido, junto con la comunidad internacional, seguirá vigilando de cerca la situación y colaborando con el Gobierno en apoyo de este objetivo.

Sr. Syihab (Indonesia) (*habla en inglés*): Quisiera dar las gracias a la Subsecretaria General, Sra. Bintou Keita, y al Presidente de la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau, Embajador Mauro Vieira, por sus instructivas y amplias exposiciones informativas.

Me reconforta escuchar los acontecimientos positivos ocurridos en Guinea-Bissau, que se reflejan en el informe del Secretario General (S/2019/664). Se han logrado grandes avances en el ámbito político en Guinea-Bissau, incluida la celebración de elecciones legislativas y el nombramiento del Primer Ministro. Además, la situación general de la seguridad en Guinea-Bissau sigue siendo relativamente estable. Esperamos que ese entorno propicio se pueda mantener,

sobre todo antes de las próximas elecciones presidenciales, previstas para dentro de dos meses. Quisiera reiterar tres cuestiones pertinentes.

En primer lugar, las elecciones presidenciales previstas para noviembre de este año son cruciales. Todas las partes interesadas de Guinea-Bissau deben contribuir positivamente a que el ciclo electoral se complete de manera pacífica y oportuna. Sin embargo, es importante señalar que se trata simplemente de un paso que debe preparar el camino para superar la tarea que tenemos por delante. Es necesario mantener la voluntad política demostrada hasta ahora por todas las partes en la aplicación de las reformas fundamentales, incluida la revisión de la Constitución, la ley electoral y la ley de partidos políticos. Estos son requisitos previos para que Guinea-Bissau pueda dedicar su atención a garantizar la estabilidad y el desarrollo a largo plazo en beneficio de su pueblo.

Esto me lleva a la segunda cuestión: el desarrollo socioeconómico. Como ha dicho el Primer Ministro Aristides Gomes, el Gobierno se debe centrar en mejorar la situación socioeconómica y la aplicación del plan Terra Ranka. Como sugiere el nombre Terra Ranka, esperamos que el plan estratégico de desarrollo ofrezca a toda la población de Guinea-Bissau la oportunidad de comenzar de nuevo. Encomiamos a los asociados que han prometido apoyar el plan y exhortamos a la comunidad internacional a que siga apoyando a Guinea-Bissau, no solo en su desarrollo económico, sino también en la solución de diversos problemas, como la promoción de los derechos humanos y la lucha contra la delincuencia organizada transnacional.

En tercer lugar, Indonesia apoya y encomia la labor de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS) y el cumplimiento de las prioridades de su mandato. La misión, que ha estado presente en el país desde 2010, ha realizado importantes tareas, como el fomento del diálogo y la reconciliación, el fortalecimiento de las instituciones democráticas y el aumento de la capacidad del Estado.

Por lo tanto, es necesario garantizar una transición sin tropiezos al equipo de las Naciones Unidas en el país y otros asociados cuando termine su mandato en 2020. Acogemos con satisfacción el establecimiento del equipo de tareas para la transición y reiteramos la importancia del protagonismo nacional en el proceso de transición. También encomiamos el papel que desempeñan la Comisión de Consolidación de la Paz y el Fondo para la Consolidación de la Paz y las organizaciones regionales

y subregionales, como la Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel, la Unión Africana y la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental para apoyar a diversos programas, proyectos e iniciativas en Guinea-Bissau. Esperamos que puedan seguir desempeñando el papel fundamental que les corresponde, sobre todo después del cierre de la UNIOGBIS.

Por último, esperamos con interés la celebración de las elecciones presidenciales y la aplicación de reformas clave para la estabilidad y el desarrollo a largo plazo de Guinea-Bissau.

Sr. Almunayekh (Kuwait) (*habla en árabe*): En primer lugar, quisiéramos dar las gracias a la Subsecretaria General para África, Sra. Keita, y al Embajador Vieira por sus valiosas exposiciones informativas. También damos las gracias al ex Representante Especial del Secretario General para Guinea-Bissau, Sr. José Viegas Filho, por los esfuerzos realizados durante su mandato como Jefe de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS). Asimismo, felicitamos a la Sra. Rosine Sori-Coulibaly por su nombramiento como Representante Especial del Secretario General para Guinea-Bissau. Le deseamos mucho éxito en el próximo período, sobre todo durante el proceso electoral y la reducción gradual de la UNIOGBIS en 2020.

Nos quedan dos meses para las elecciones presidenciales, que se celebrarán en Guinea-Bissau a finales de noviembre. Ello se considera una etapa importante para lograr la estabilidad a largo plazo en el país. Esperamos con interés que se celebren elecciones justas, transparentes y creíbles dentro del plazo establecido para ellas. El éxito de las elecciones legislativas, celebradas en marzo, ha demostrado que las autoridades nacionales pueden celebrar con éxito elecciones, con el apoyo de la comunidad internacional.

Hay muchos aspectos positivos que deben mencionarse a la hora de examinar los acontecimientos acaecidos en Guinea-Bissau en comparación con el período anterior, que fue complicado en lo que respecta al cumplimiento de los requisitos básicos del Acuerdo de Conakry, que hasta la fecha es, sin duda, la mejor opción para lograr la estabilidad. Hemos visto concluir con éxito un mandato presidencial completo por primera vez en la historia de Guinea-Bissau en los 25 años transcurridos. Por otra parte, hemos constatado la conclusión con éxito de las elecciones legislativas y de la formación de un nuevo Gobierno, así como los intensos esfuerzos por superar los diversos desafíos que afronta el país.

Guinea-Bissau debe adoptar medidas importantes en el próximo período, en particular antes del cierre de la UNIOGBIS. La primera son las elecciones presidenciales, seguidas de las reformas necesarias, sobre todo las reformas constitucionales. Exhortamos a las autoridades del país a que aprovechen en el próximo período el apoyo que brinda la UNIOGBIS con miras a garantizar las reformas necesarias y fomentar la capacidad del Estado para preparar la reducción gradual de la Oficina.

A pesar de la estabilidad de la situación de seguridad, siguen existiendo problemas, sobre todo en lo que respecta a la delincuencia transnacional y el tráfico de estupefacientes en el país. Toda la región sufre esas amenazas, que se han examinado en el Consejo de Seguridad en muchas ocasiones, la más importante de esas ocasiones fue la sesión de información celebrada en diciembre de 2018, cuando examinamos los efectos de esos problemas en la seguridad de África Occidental (véase S/PV.8433).

Encomiamos el compromiso del Gobierno de superar esos desafíos y el apoyo de la UNIOGBIS y de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito por sus incansables esfuerzos que han llevado a la incautación y confiscación de grandes cantidades de drogas en más de una ocasión.

Agradecemos el papel fundamental que desempeña la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) en Guinea-Bissau mediante su apoyo constante a la promoción del proceso político en el país y el papel de su misión militar allí. Apoyamos plenamente sus esfuerzos y los de la Unión Africana, las Naciones Unidas, la Unión Europea y la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa.

Para concluir, acogemos con satisfacción las medidas adoptadas por la UNIOGBIS para preparar su cierre para finales de 2020. Encomiamos su decisión de establecer un equipo de tareas integrado para organizar la reducción gradual de la Oficina. Consideramos que las Naciones Unidas deberían seguir desempeñando un papel importante después del cierre de la Oficina, en particular porque Guinea-Bissau atraviesa actualmente por una difícil situación económica. La Oficina de las Naciones Unidas para África Occidental y el Sahel debe seguir prestando apoyo después de 2020 en muchas de las esferas comprendidas en su mandato. Por otra parte, la Comisión de Consolidación de la Paz tiene un importante papel que desempeñar en ese sentido. Acogemos con agrado los proyectos que financia, ya que el papel de la Comisión fortalecerá los esfuerzos por mantener

la estabilidad actual en el país, sobre todo después del cierre de la UNIOGBIS.

Sr. Meza-Cuadra (Perú): Sr. Presidente: Agradecemos la convocatoria a esta sesión, así como las presentaciones de la Subsecretaria General de Operaciones de Mantenimiento de la Paz, Sra. Bintou Keita y del Presidente de la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau, Embajador Mauro Vieira.

Queremos también iniciar destacando los avances políticos registrados en Guinea-Bissau, tales como la celebración de las elecciones legislativas el pasado 10 de marzo, luego de más de tres años de impases políticos, así como la designación de un Primer Ministro y la conformación de un nuevo Gobierno. Saludamos la activa participación de las organizaciones de la sociedad civil y de mujeres en este proceso que, con la ayuda de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS), permitieron la generación de iniciativas importantes como el Código de Conducta y Ética Electoral.

Destacamos también que se haya fijado el 24 de noviembre próximo como la fecha para celebrar las elecciones presidenciales. Instamos a las autoridades de Guinea-Bissau a que trabajen sin dilación en la organización y celebración de las mismas, sobre la base de las lecciones aprendidas, y con el financiamiento necesario, a fin de avanzar en la implementación del Acuerdo de Conakry, y fomentar el diálogo y la reconciliación nacional.

En este marco, resultaría importante que la UNIOGBIS continúe asistiendo al país en la organización de dichas elecciones, de acuerdo a lo establecido en la resolución 2458 (2019). Es necesario también el compromiso de toda la comunidad internacional para atender los aspectos técnicos, logísticos y financieros, así como para fomentar la masiva participación ciudadana, incluido, en particular, la de mujeres y jóvenes.

Sin embargo, debemos tener en cuenta que, si bien estos avances son alentadores, es necesario contar con una firme voluntad política por parte de las autoridades del Gobierno para avanzar hacia la paz, la estabilidad y el desarrollo socioeconómico del país.

Consideramos que ello es fundamental, en primer lugar, para continuar trabajando en el proceso de reforma constitucional, en el fortalecimiento del estado de derecho y en la creación de instituciones democráticas inclusivas, incluida la reforma del sector de la seguridad. En segundo lugar, para hacer frente a la persistente

amenaza del narcotráfico y la delincuencia organizada transnacional en el país, al tiempo de establecer una estrategia anticorrupción consistente, y, en tercer lugar, para poner en marcha las reformas socioeconómicas que la población tanto necesita y que permita aprovechar el enorme potencial agrícola, minero y pesquero del país.

Por ello, resultará vital el pleno involucramiento de las autoridades nacionales, el fortalecimiento de la cooperación regional y que los diversos esfuerzos, iniciativas y mecanismos desplegados sobre el terreno mantengan una coherencia política y operacional. Esto es particularmente importante teniendo en cuenta la próxima retirada de la UNIOGBIS, lo cual requerirá una nueva forma de asociación con las Naciones Unidas a fin de permitir un proceso de transición inclusivo y exitoso. En este contexto, queremos resaltar también los proyectos impulsados por el Fondo para la Consolidación de la Paz, que cumplen un papel fundamental en el apoyo a los procesos de estabilización política e institucional en Guinea-Bissau, tal como el Embajador Vieira nos lo acaba de detallar.

Destacamos el trabajo que el equipo de las Naciones Unidas en el país, junto con la Comisión de Consolidación de la Paz, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental, la Unión Africana, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa y la Unión Europea, vienen realizando en el terreno para fomentar el crecimiento económico, el desarrollo humano, la gestión sostenible de los recursos y el fortalecimiento del estado de derecho y la gobernanza.

Concluyo agradeciendo al Sr. Viegas Filho por el importante trabajo realizado, así como deseando a la Sra. Rosine Sori-Coulibaly muchos éxitos en su nueva labor como Representante Especial del Secretario General y Jefa de la UNIOGBIS.

Sr. Lewicki (Polonia) (*habla en inglés*): Para comenzar, permítaseme dar las gracias a la Subsecretaria General Bintou Keita y al Embajador del Brasil, Sr. Mauro Vieira, por sus exposiciones informativas tan amplias y útiles.

Deseamos felicitar al pueblo de Guinea-Bissau por celebrar unas elecciones justas, creíbles e inclusivas, con una alta participación electoral, de casi el 85 %; ha sido muy impresionante. También acogemos con satisfacción el alto nivel de participación de las mujeres votantes y, al mismo tiempo, lamentamos la baja diversidad de género en la composición del Parlamento. Alentamos a continuar apoyando la participación efectiva de la mujer en los asuntos nacionales en el marco del programa sobre las mujeres y la paz y la seguridad.

Asimismo, alentamos a los parlamentarios elegidos a que sean conscientes de sus deberes para con el pueblo de Guinea-Bissau y a que trasciendan los intereses individuales y partidistas en aras del interés colectivo y la estabilidad del país. Recordamos a todas las partes interesadas que es necesario evitar un nuevo estancamiento en la distribución del poder después de las elecciones para garantizar la estabilidad en una perspectiva a largo plazo.

Polonia insta a las autoridades de Guinea-Bissau a que organicen unas elecciones presidenciales justas y creíbles y confía en que así lo harán. Las elecciones deben celebrarse, como se ha anunciado, el 24 de noviembre, con la asistencia del reactivado Comité Directivo de Alto Nivel sobre las Elecciones, de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau (UNIOGBIS). Por ello, instamos a las partes interesadas de Guinea-Bissau a que proporcionen una dirección política firme y asuman el liderazgo en el proceso electoral, intensifiquen los preparativos técnicos necesarios y empoderen a los órganos de gestión electoral a fin de que apliquen soluciones apropiadas para la celebración de elecciones creíbles en la fecha prevista.

A Polonia le preocupa la falta de medidas suficientes para combatir el tráfico de drogas y la delincuencia organizada transnacional, cuestiones que han sido planteadas por varias delegaciones y que siguen representando una grave amenaza para la estabilidad y la seguridad nacionales. En la misma línea, la situación socioeconómica y el clima macroeconómico, afectados por la continua inestabilidad política, son preocupantes, incluso con la perspectiva de las inversiones de 2019. En ese sentido, creemos en la dedicación de Guinea-Bissau para elaborar un plan de acción nacional y fortalecer la capacidad de la Dependencia de Investigación Financiera, así como los marcos jurídicos e institucionales de lucha contra la corrupción. Para combatir las tensiones en el frente social, es necesario garantizar un desempeño económico más meritorio y se necesita estabilidad política.

Por último, pero no menos importante, apoyamos los avances realizados en el enjuiciamiento de la violencia por razón de género y en la lucha contra la violencia intercomunitaria relacionada con conflictos por la tierra. Sin embargo, al mismo tiempo, instamos a las autoridades a que establezcan la institución nacional de promoción y protección de los derechos humanos recomendada, de conformidad con los Principios de París. Los derechos humanos son fundamentales para el sostenimiento de la paz y para garantizar la estabilidad, el desarrollo y la seguridad a largo plazo en Guinea-Bissau.

Para concluir, quisiera destacar la importancia de que la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau siga apoyando al país en todos los esfuerzos que he mencionado, sobre todo en el período de otoño.

Finalmente, quisiera expresar mi agradecimiento al anterior Representante Especial de UNIOGBIS, Sr. José Viegas Filho, por su dedicación y su ardua labor, así como al personal de UNIOGBIS, al equipo de las Naciones Unidas en el país, a la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental, al Grupo de los Cinco asociados internacionales representados en Guinea-Bissau y a todos los asociados regionales e internacionales. Asimismo, quisiera dar una cálida bienvenida a la nueva Representante Especial, Sra. Rosine Sori-Coulibaly, y manifestar nuestro pleno apoyo a su llamamiento. Creemos que su amplia experiencia y sabiduría nos llevarán con éxito a avances duraderos hacia un futuro estable y próspero para todos los ciudadanos de Guinea-Bissau.

Sra. French (Estados Unidos de América) (*habla en inglés*): Queremos dar las gracias a la Subsecretaria General Keita por su exposición informativa de hoy y al Embajador Vieira por la importante labor que ha realizado al presidir la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau.

A los Estados Unidos les complace que los dirigentes de Guinea-Bissau, con la capaz asistencia de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO), hayan podido acordar un calendario para las elecciones de 2019, y acogemos con beneplácito las elecciones legislativas que se celebraron en marzo. A medida que la atención se desplaza hacia las elecciones presidenciales previstas para el 24 de noviembre, debemos seguir siendo fieles a los acuerdos de consenso que contribuyeron a crear la estabilidad del país, duramente conquistada, aunque frágil. Esperamos con interés la celebración de elecciones libres, justas y transparentes el 24 de noviembre. Acogemos con beneplácito las generosas contribuciones que la CEDEAO ha hecho, tanto en apoyo financiero como en equipo. Alentamos a los vecinos regionales de Guinea-Bissau y a la comunidad internacional a que apoyen los esfuerzos del Gobierno para preparar y llevar a cabo esas importantes elecciones.

Compartimos la preocupación del Secretario General por la constante amenaza que el tráfico de drogas y la delincuencia organizada transnacional representan para Guinea-Bissau y la subregión en general. Aplaudimos la incautación y destrucción de dos toneladas de

cocaína en Guinea-Bissau por parte de la policía del país la semana pasada, y celebramos la creación de una unidad en la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau dedicada a la lucha contra el tráfico de drogas y la delincuencia organizada transnacional. Instamos a que se siga apoyando el fortalecimiento de la presencia de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito en Guinea-Bissau.

Sr. Licharz (Alemania) (*habla en inglés*): Guinea-Bissau es un país en transición. Los dos ponentes presentaron un panorama dispar, y quisiera darles las gracias por su valiosa aportación. Vemos progresos en algunos ámbitos, por una parte, y desafíos, por otra. Esa parece ser una pauta constante para los países en transición. Por lo tanto, es importante que el Consejo de Seguridad siga de cerca la situación en esos países, al tiempo que las Naciones Unidas en su conjunto ofrecen asistencia y apoyo.

Con la Comisión de Consolidación de la Paz tenemos una herramienta muy sólida para hacer exactamente eso. Quisiera encomiar al Embajador Mauro Vieira y a la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau. Tenemos la sensación de que aún no hemos aprovechado todo el potencial de la interrelación entre la labor del Consejo de Seguridad y la Comisión de Consolidación de la Paz. Por lo tanto, Alemania apoya firmemente un intercambio periódico entre los Presidentes de las configuraciones encargadas de los países y el Consejo de Seguridad.

En cuanto a la situación en Guinea-Bissau, al igual que otros colegas que me han precedido, instamos al Gobierno a que garantice unas elecciones presidenciales creíbles, justas y libres en noviembre. Acogemos con beneplácito los esfuerzos de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental y el Grupo de los Cinco asociados internacionales representados en Guinea-Bissau para facilitar y apoyar el proceso electoral, así como para mediar entre las partes en conflicto. Encomiamos en particular la inclusión de la perspectiva de género y el apoyo a la participación de la mujer en el proceso democrático. En ese contexto, es muy importante que el Gobierno y el poder judicial pongan fin a la impunidad de los delitos de género y las violaciones de los derechos humanos.

La delincuencia organizada transnacional y el tráfico de drogas siguen siendo grandes desafíos. Por lo tanto, expresamos nuestro apoyo a la labor de la Oficina

de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito. Es importante facultar a las autoridades nacionales encargadas de hacer cumplir la ley para que puedan enjuiciar eficazmente a la delincuencia organizada.

Deseo concluir abordando dos cuestiones.

En primer lugar, quiero dar las gracias al Secretario General por su reciente informe (S/2019/664). Esperamos con gran interés que se nos proporcionen más detalles sobre el calendario para el proceso de transición que se menciona en el informe. También acogemos con beneplácito el nombramiento de la nueva Representante Especial del Secretario General para Guinea-Bissau.

En segundo lugar, al igual que mi colega de Sudáfrica, los exhortamos a todos a velar porque no se produzca ningún vacío tras el cierre de la UNIOGBIS. Debemos evitar la posible desestabilización de Guinea-Bissau. El Consejo de Seguridad tiene en general una responsabilidad especial frente a los países en transición, que, en el caso de Guinea Bissau y de conformidad con la resolución 2458 (2019) es una responsabilidad particular.

El Presidente (*habla en ruso*): Formularé ahora una declaración en mi calidad de representante de la Federación de Rusia.

Damos las gracias a la Subsecretaria General Bintou Keita y al Presidente de la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau, Sr. Mauro Vieira, por la información que han compartido con nosotros.

Acogemos con beneplácito la evolución positiva de los acontecimientos en Guinea-Bissau. Nos complació ver que a principios de este año las autoridades y las principales fuerzas políticas del país pudieron superar sus diferencias y celebrar con éxito elecciones parlamentarias en marzo. También hacemos notar el papel que desempeñó en la preparación de las elecciones la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau.

No es ningún secreto que, en el período posterior a las elecciones, cuando se estaban conformando el nuevo Parlamento y el nuevo Gobierno surgieron varias dificultades. El proceso de asignación de los puestos en el ejecutivo tomó mucho tiempo. Sin embargo, consideramos que en ello no hay nada sorprendente o extraordinario pues, como hemos visto en muchos otros países, eso es parte de un proceso democrático normal. Además, todos esos problemas ya han sido resueltos.

Como se ha señalado hoy, el país se acerca a un nuevo e importante hito. Las elecciones presidenciales

están previstas para el 24 de noviembre. En nuestra opinión, si las elecciones tienen éxito, podrían ser un punto de inflexión en la historia de la Guinea-Bissau moderna. Por fin, el país dejará atrás las constantes turbulencias políticas y establecerá las condiciones para avanzar de manera sostenida hacia el desarrollo socioeconómico. En este momento crucial, pedimos a todas las fuerzas públicas y políticas que se comporten de manera responsable, defiendan los intereses nacionales y traten de resolver sus controversias tan pronto como sea posible.

Estamos convencidos de que en cierto momento será preciso debatir en el Consejo de Seguridad la cuestión del levantamiento de las sanciones contra Guinea-Bissau, pues desde hace algún tiempo esas sanciones son obsoletas. La situación actual no se parece en nada a los acontecimientos de 2012. Respetamos la decisión de los militares de mantenerse al margen de la política.

Seguimos considerando que la cuestión de la reestructuración de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau debe abordarse de la manera más sensata posible. Apoyamos la reducción gradual de su labor, pero no antes de finales de 2020, de conformidad con lo dispuesto en la resolución 2458 (2019). Para ese entonces, el equipo de las Naciones Unidas en el país dispondrá de todos los instrumentos necesarios no solo para promover el desarrollo de Guinea-Bissau, sino también para ayudar al país a hacer frente a problemas como el tráfico de drogas, la corrupción y las irregularidades en el funcionamiento de las instituciones del Estado.

Para concluir, permítaseme dar la bienvenida a la recién nombrada Representante Especial del Secretario General para Guinea-Bissau, Sra. Sori-Coulibaly, y asegurarle que estamos dispuestos a trabajar de manera constructiva con todo el equipo de las Naciones Unidas a fin de resolver las cuestiones pendientes en este Estado del África Occidental.

Vuelvo a asumir ahora mis funciones como Presidente del Consejo.

Tiene la palabra el representante de Guinea-Bissau.

Sr. Da Silva (Guinea-Bissau) (*habla en francés*): Ante todo, deseo darle las gracias, Sr. Presidente, por haberme invitado a participar en la sesión de hoy del Consejo de Seguridad, dedicada a Guinea-Bissau, y a dirigirme a sus miembros para comentar los acontecimientos más recientes en mi país.

Permítaseme dar las gracias a la Subsecretaria General para África, Sra. Bintou Keita y al Presidente

de la configuración de la Comisión de Consolidación de la Paz encargada de Guinea-Bissau, Sr. Mauro Vieira. También celebro el reciente nombramiento de la Sra. Rosine Sori-Coulibaly como Representante Especial del Secretario General para Guinea-Bissau y Jefa de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau, a quien deseamos mucho éxito en el cumplimiento de su misión en esta etapa de transición para la Oficina en el país.

La sesión de hoy del Consejo tiene lugar porque Guinea-Bissau está firmemente comprometida a completar el ciclo electoral con la celebración de elecciones presidenciales el próximo 24 de noviembre. Ese plazo electoral será una oportunidad para que el pueblo de mi país reafirme la legitimidad de las instituciones de la República de Guinea-Bissau, que ya se inició con las elecciones parlamentarias celebradas el 10 de marzo, en las que fueron elegidos 102 nuevos miembros del Parlamento.

Tras las elecciones y a propuesta del Partido Africano para la Independencia de Guinea y Cabo Verde, partido mayoritario en la Asamblea Popular Nacional, el Presidente de la República de Guinea-Bissau volvió a nombrar Primer Ministro al Sr. Aristides Gomes el 22 de junio. A propuesta del Primer Ministro, el 3 de julio se formó un Gobierno, integrado por 11 mujeres en un total de 31 miembros.

Permítaseme destacar la importancia de las decisiones adoptadas en la última cumbre de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental, celebrada en Abuya, para disipar la persistente crisis que afecta las relaciones entre los agentes políticos nacionales.

En unos pocos días, el Gobierno presentará a la Asamblea Nacional sus instrumentos de gobernanza, incluido su programa y su presupuesto, para su evaluación y aprobación, lo que permitirá al Gobierno implementar su programa. El Gobierno está firmemente decidido a proceder con los preparativos para las elecciones presidenciales que se celebrarán el 24 de noviembre. Con ese fin, en consulta con otras instituciones electorales, el 16 de agosto el Gobierno inició un proceso de corrección de la lista de votantes. Cabe señalar que este proceso iniciado por el Gobierno no cuenta con la aprobación unánime de los agentes políticos ni de la sociedad civil, pero esperamos que mediante el diálogo las partes interesadas lleguen a un acuerdo sobre el proceso.

El entorno político actual ha estado marcado por la incautación, el 2 de septiembre, por parte de la Policía Judicial de Guinea-Bissau, de una cantidad sin precedentes de estupefacientes: aproximadamente dos toneladas

de cocaína. Ese hecho demuestra una vez más la medida en que nuestro territorio sigue siendo atractivo para las redes de delincuencia organizada transnacional, no solo debido a nuestra vulnerabilidad geográfica, sino también a la debilidad de nuestras instituciones. También es prueba de la determinación de las autoridades de Guinea-Bissau de luchar incansablemente contra este flagelo, cuyo único objetivo es socavar nuestra integridad como Estado soberano. Esta operación, denominada Operación Navarra, que ha conducido a la detención de una decena de sospechosos, representa un duro golpe para esa red criminal y no habría tenido éxito sin el apoyo de nuestros diversos asociados, a quienes quisiera rendir homenaje.

Asimismo, me gustaría señalar a la atención del Consejo la necesidad de fortalecer la cooperación entre el Gobierno de Guinea-Bissau y la Oficina de las

Naciones Unidas contra la Droga y el Delito en la lucha contra el tráfico de drogas, sin perjuicio del cumplimiento del mandato de la Oficina Integrada de las Naciones Unidas para la Consolidación de la Paz en Guinea-Bissau, establecido en la resolución 2458 (2019). Ello permitirá, entre otras cosas, reforzar la capacidad de las instituciones nacionales que participan en esa esfera, que, como sabe el Consejo, están operando en condiciones extremadamente precarias.

Para concluir, permítaseme reiterar el agradecimiento de mi país por el apoyo que recibe del Consejo de Seguridad, así como de las organizaciones regionales y subregionales, en particular la Unión Africana, la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental, la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa y la Unión Europea.

Se levanta la sesión a las 16.50 horas.